



## Lettre d'infos 2 / 2023

[www.radix.ch/pse](http://www.radix.ch/pse)

Chère lectrice, cher lecteur,

Les crises sont-elles terminées ou font-elles partie du quotidien de l'école ? Nous avons beaucoup appris ces dernières années, et les compétences ou ressources développées tant face à la crise du covid19 qu'à l'afflux d'élèves suite aux conflits sont utiles de manière plus large. Le site web sur la "santé en temps de crise" a été mis à jour et enrichi de liens et d'informations utiles au quotidien, avec différentes thématiques.

En collaboration avec les membres de l'Alliance, nous nous penchons sur les défis actuels, la littérature et les enseignements tirés des crises et sur les réponses à leur donner, et travaillons à un nouvel argumentaire sur la "Promotion de la santé en entreprise renforce les écoles".

Nous signalons aussi dans cette lettre la transformation du projet Profil Qualité en proEdu et sa dimension véritablement nationale grâce à l'ouverture d'un bureau romand. L'association proEdu facilite les connexions pour visibiliser des pratiques scolaires inspirantes, notamment pour la santé des professionnels de l'école.

Avez-vous des questions ou des propositions ? elles sont bienvenues ([info-la@radix.ch](mailto:info-la@radix.ch)).

Pierre-Etienne Gschwind  
Président CLACESO

Pierre-Alain Porret  
Secrétaire général SER

Gaël Pannatier  
Responsable RADIX Suisse romande

Votre Alliance PSE : [Membres de l'Alliance PSE](#)

Vous ne voulez plus recevoir d'informations ? [Se désabonner](#)

Souhaitez-vous vous abonner pour recevoir les informations ? [S'abonner](#)

## Actualités de l'Alliance PSE dans les écoles



### Faire face aux crises au quotidien

Sur le site de l'Alliance PSE, une série de ressources ont été rassemblées pour faire face aux différentes crises ou défis que les écoles doivent relever. Ainsi des thèmes tels que le harcèlement, le burnout, l'intégration des élèves réfugiés, la prévention du suicide sont traités.

Page de ressources : [www.radix.ch/santeencrise](http://www.radix.ch/santeencrise)



### Kit Leadership pour renforcer le bien-être des collaborateurs-trices

Ce kit est conçu spécialement pour les personnes qui prennent des décisions et les responsables de PME ou d'écoles. Il aide les directions à développer un leadership favorable au bien-être des équipes et à renforcer une bonne collaboration dans leurs écoles.

[Découvrir l'outil gratuit en ligne.](#)



### Présentation de proEDu / Suisse romande

proEdu invite à explorer le monde de l'école en connectant les esprits curieux et les passionnés du monde de l'éducation.

Leur mission est d'ouvrir des fenêtres sur les pratiques scolaires innovantes en Suisse grâce notamment aux visites d'école. Par les projets qu'ils mettent en avant, ils souhaitent vous donner l'espace d'expérimenter, de co-créer et de contribuer à la stimulation de nouveaux modèles d'enseignement. Laissez-les vous inspirer !

Le bureau romand est actif depuis août 2023, vous pouvez prendre contact avec sa co-directrice Monica Macary ([monica.macary@proedu.ch](mailto:monica.macary@proedu.ch) ou 078 628 17 54).

Pour en savoir plus : [proedu.ch/fr/](http://proedu.ch/fr/) (et newsletter)



## Dossier de l'éducateur « comment ça va ? »

Le dossier du numéro d'octobre 2023 publié par le SER est consacré à la santé des enseignant-e-s. Il met en évidence différents aspects de la santé au travail et l'importance d'engager des moyens et de mettre en place des mesures, notamment face à l'épuisement et au stress.

Accès à la revue : [www.revue-educateur.ch](http://www.revue-educateur.ch)

Article pdf sur le site de l'Alliance : « [Promouvoir la santé des enseignant-e-s : c'est essentiel pour notre école et nos élèves](#) »

## Séminaires CLACESO : utopies en éducation et climat scolaire



En septembre, la Conférence latine des chef-fe-s d'établissement de la scolarité obligatoire (CLACESO) organise un séminaire pour ses membres. Après avoir abordé la thématique de l'école à visée inclusive (2021) puis celle de l'éducation au développement durable (2022), les directrices et directeurs se sont plongé-e-s cette année dans le monde des [utopies en éducation](#) au Monte Verità à Ascona. Sujet complexe d'une haute valeur ajoutée, pour repenser les [rôles et missions](#) et à la conduite des établissements scolaires. L'invité, Philippe Meirieu, a conduit la réflexion d'une main de maître, en invitant les personnes présentes à ne pas croire à une école idéale mais à se mobiliser collectivement autour d'un idéal d'école.

Le séminaire 2024 aura lieu du 25 au 27 septembre à Neuchâtel, centré sur le thème du climat scolaire et des violences à l'école, en collaboration notamment avec la CIIP et la Fondation RADIX.

Site : [claceso.ch](http://claceso.ch)